

COPIA

101. Av. Augusto
Aguirre, Lisboa.

Exmo. Señor D. Arturo Alessandri,
Santiago de Chile.

Respetado y querido Presidente:

Como tardan dos meses entre ir y volver los artículos que se mandan a la América, le envío adjunto al original de mi comentario sobre su discurso académico. Mucho me sirvió su lectura para refrescarme y "organizarme" la Historia nuestra. - Pero soy de las pocas chilenas que no tuvieron nunca la gracia de oírle en sus discursos, por mi vida de provinciana, y por eso no se ha tratado allí de lo más difícil de tratar: su oratoria como cosa viva, escuchada con oídos de vivo. Le he dado las gracias solamente por muestra pas con el Perú, donde entrañable de los chilenos de corazón hacia S.E.

El artículo ha ido a la Revista Cubana, publicación muy buena y digna, de literatura e historia; a nuestra Revista de Historia y Geografía, de Santiago; al Boletín de la Unión Panamericana, de Washington, que circula mucho, por ser gratuito; al diario El Tiempo, de Bogotá, que es el mejor del país, a El Universal, de Venezuela y a El Nacional, diario del Gobierno de México. Los periódicos, exceptuando por los chilenos, no publican artículos largos sin cortarlos malamente y las revistas tienen en esto más respeto del asunto y del autor.

Enviaré a V.U. los ~~subsequentes~~ recortes respectivos, con la tardanza de estos trencados correos americanos...

Ahora, mi Presidente, un ruego que tal vez le haré más brevemente por postal aerea o por cable.

Sé que en la próxima Conferencia Panamericana de Buenos Aires va a tratarse, fuera de plan oficial, pero por gente oficial la independencia de Puerto Rico. El señor Roosevelt, que tan honestas rectificaciones ha hecho y sigue haciendo a la política de sus antecesores, ha aceptado ~~el~~ plan de dar la independencia a la Isla, en vista del fragoso grande de la dominación americana, que allí no ha logrado imponer la lengua ni mudar la costumbre ni hacerse amar por sus gobernados. El Presidente ha aceptado el proyecto de la Comisión de Colonias, llevado a la Cámara por el senador Tydings y que ~~esta~~ repite a otro que libró a las Filipinas después de un plebiscito y con un plazo más o menos breve. Pero este proyecto- que cuenta con la mayoría de las Cámaras, contiene artículos de rigor tales contra Puerto Rico por lo que toca a su comercio con E.E.UU., que los partidos de la Isla, unanimemente lo consideran un rescate de hombre, una medida más castigadora que libertadora de Puerto Rico. Cuba ha logrado después de anulada la Enmienda Platt, condiciones muy favorables, y lo mismo las otras Antillas. La alarmá en la Isla es muy grande y una conjunción de partidos políticos intenta cualquier cosa, hasta una declaración anticipada de Independencia, con tal de librarse de la miseria que les traen las tarifas penitenciarias del proyecto de ley.

Don Arturo, ayer se me le leió en la Revista de Cuba, con una emoción profunda, la gestión entara de nuestro Vicuña Mackenna en E.E.UU., a favor de la libertad de Cuba y Puerto Rico; le envío la Revista. Sea Ud. para ese pueblo olvidado y traicionado por nuestra América del Sur, lo que ~~yo~~ fué nuestro querido hombre político en aquellos años.

[Carta] 1936 mayo 25, Lisboa, [Portugal] [al] Excmo. Señor D. Arturo Alessandri, Santiago, Chile [manuscrito] [Gabriela Mistral].

AUTORÍA

Autor secundario:Alessandri Palma, Arturo, 1868-1950

FORMATO

Manuscrito

DATOS DE PUBLICACIÓN

[Carta] 1936 mayo 25, Lisboa, [Portugal] [al] Excmo. Señor D. Arturo Alessandri, Santiago, Chile [manuscrito] [Gabriela Mistral]. 2 h. ; 27 cm.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile